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成熟的法规对新能源车企而言是机会扩大还是挑战升级？

 近年来新能源车汽车行业的热点可以说是居高不下，新能源汽车产品也是如雨后春笋般的上市，无论是纯电、插混
、轻混、增程式电动车，甚至是现在慢慢出现苗头的氢能源驱动车型在市面上都并不少见了。2017年全球新能源汽车
销量首次超过一百万辆，这一百多万辆新能源车型中有超过50%来自中国市场，所以说中国确实是一个顶级的消费市
场，毕竟快14亿人口。

 未写入车辆购置税法草案的新能源汽车免税条例

 新能源车型能够如此迅速的发展自然是离不开国家政策的支持，为了扶持新能源汽车的发展，我国政府为其开辟出
了许多的绿色通道，并且给了生产新能源的车企不少补贴，这也催生了不少新生新能源造车势力，比如蔚来汽车、小
鹏汽车、威马汽车等等。而随着新能源行业的不断发展，越来越多的汽车企业加入新能源汽车行业，政府对新能源行
业的政策支持可以说是越来越严苛了。

 近日一则关于新能源政策方面的消息再次将新能源汽车行业的发展推向讨论的制高点。12月23日一则“新能源汽车
免税”暂未写入车辆购置税法草案的消息在网上流传开来，据悉十三届全国人大常委会七次会议二审车辆购置税法草
案时，国务院方面表示：“车辆购置税主要是为公路维护建设筹集资金，而应税车辆占用道路资源，与车辆使用何种
能源关系不大；消费税、车船税已按车辆排量征收，对汽车消费进行调节，车辆购置税法不宜再作规定；目前国务院
规定对新能源汽车免征车辆购置税，免征期至2020年底，属于阶段性政策，下一步也宜由国务院根据实际情况作出规
定”。

 这说明，就当下来看新能源汽车免购置税的时代或许不会太长了。回顾下我国新能源汽车免购置的历程，最早在20
14年9月的时候，我国政府便对购置新能源车型进行了免除购置税的做法，有效期至2017年的12月31日，而在2017年的
12月26日，财政部、税务总局、工业和信息化部、科技部联合发布公告称，自2018年1月1日至2020年12月31日，对购
置的新能源汽车免征车辆购置税。也就是说免购置的政策在原来时间基础上延长了两年的时间。

 新能源购置税法对新能源车企的影响

 在对新能源车型免购置只剩一年时间的节点上，“新能源汽车免税”暂未写入车辆购置税法草案的消息对很多新能
源车企而言算的上是一种并不怎么好的消息，当然对于钟情于新能源车型的消费者而言，这也不算是利好的消息，若
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购置税不加入购置税法草案通过且2020年后没有继续加长新能源车型免购置税的政策的话，那么届时买新能源车型的
消费者将与购买普通燃油车的消费者一样要交车辆购置税。

 对于车企而言，新能源产品的竞争力会下降不少，与传统燃油车型相比，新能源车型本就存在续航里程短，充电时
间过长、充电基础设施不完善等一系列问题，而很多人购买新能源车型不过是为在这些不足上与购置税和新能源牌照
妥协，当新能源车型不再支持免购置税时，那么毋庸置疑的是，在很多未限牌的城市，新能源车型销量十有八九将大
幅下降。

 如此这般，有造车资历的老牌车企仍然可以以传统燃油车为营收主力，以新能源产品带动企业达标双积分考核，而
老生常谈的问题是，蔚来汽车、威马汽车、小鹏汽车、以及理想制造等新生新能源车企在持续亏损的情况下产品还失
去竞争力和盈利能力，未来得有多艰难？

 这其中还存在一个问题，即购置税的征收问题，当下燃油车的购置税与发动机的排量和车价有关，而其实最主要的
还是车价，若新能源车型不再免除购置税，同时纳税算法与当下燃油车相同的话，那么定价更高的蔚来汽车，或者是
预计定价会更高的理想制造one的购置税将至少在3万元以上，那么产品市场表现将在现有基础上继续打折的可能性相
当大。

 更严苛的新能源产业规定

 而其实随着行业发展，相关的法律法规也越来越成熟。根据国家发改委发布《汽车产业投资管理规定》中的条例规
定：“自2019年1月1日起，在整车投资项目领域，混合动力汽车、插电式混合动力汽车将划归燃油汽车一类，电动车
只针对于由电动机驱动的汽车，主要指增程式电动汽车、燃料电池电动车、纯电动电动车等”。

 根据中国乘用车市场信息联席会秘书长崔东树表示，插电式混合动力车归类到燃油汽车仅是针对中国境内的汽车整
车投资项目进行的规定，并不影响国家对新能源汽车补贴的现有政策。也就是说新能源插电混动的车型目前并没有划
出新能源汽车补贴的行列，仅仅是针对企业在投资生产插电混动车型时，不能按照新能源车型性质申报或者说备案项
目。

 而同时《汽车产业投资管理规定》要求严格控制新增传统燃油汽车产能，明确禁止建设的燃油汽车投资项目范围，
严格新增燃油汽车产能投资项目的准入条件。这就表明想要靠生产插电混合车型拿到行业准入资格的想法在当下已经
不容易，因为插电车型已经归入燃油车型。

 不过小编还是认为，插电混合已经归入到燃油车，那么或许离将其划出新能源车型补贴范围的时间也不会太久了，
正所谓任何事情都应该要循序渐进，当纯电车型进一步发展，技术进一步突破之后，不再对插电混动车型进行补贴和
免费提供“绿牌”的时代十有八九是要来临的，因此说在此情况下，纯电车型和增程式电动车或将得到大力发展，需
要说明的是，增程式电动汽车的大规模兴起可能性更大，因为增程式电动汽车的技术难度要更低，并且续航里程数高
于纯电，所以说在插电混动车型归类到燃油车型后，增程式电动汽车的发展或许会迎来进一步的发展。

 该政策的实施无疑是在将新能源推向一个更高的高度，但是高处不胜寒是有道理的，因此很多车企都将面临发展规
划的调整以及产业的转型升级，这几个字说起来轻飘飘，但是对于一个企业而言，实施却来却需要承当风险，生存还
是毁灭，这是一个问题。

 小编总结

 如果说新能源车型免税最终没有写入车辆购置税法，一年多以后新能源车型免税政策到期后也没有继续向后延伸，
那么对于刚起步的新生新能源车企而言，产品竞争力的削弱是无疑的。而其实国家发改委发布的《汽车产业投资管理
规定》对这些只造纯电车型的车企好像又有利，但是前提是，消费者认可了纯电车型。

 其实不难分析，免除购置税是国家给消费者的补贴，但是没有了这个补贴之后，消费者还认不认账是一个值得思考
的问题，没有了值得妥协的地方就无需妥协，而国家给新能源车企的补贴虽然还在继续，但是对消费者而言，他们只
看到了车企标出的一串所谓补贴后售价，没有多少消费者能够对产品原本的价值有很明显的判断或者感知，最后对比
还是要从自己腰包里掏出的人民币，或许更多的人还是会向更加成熟的普通燃油车型迈进，这就是现实。

 最后针对《汽车产业投资管理规定》中对汽车的划分来看，小编对广大工作、生活在限牌的一二线城市消费者提个
建议，没有办法免费拍到车牌的应该赶紧考量哪款插电车型适合自己，插电车型不再享受新能源政策的补贴是极有可
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能的，而那一天什么时候到来也难料，对于一个买一辆十几万的家用代步车都需要贷款的普通家庭而言，纯电车型在
当下真的不适合购入。（程先松）
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